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主席女士：

包括本人在內，負責審議該生效日期公告的小組委員會成員，對於

兩鐵合併後，未能把現時地鐵為學生提供的半價優惠，延伸至九鐵系

統沿綫，表達了深切的關注，並呼籲日後的新鐵路公司改變初衷，能

夠在九鐵沿綫提供與現時地鐵相若的學生半價優惠。

事實上，相信公衆贊成合併的其中一個最大理由，就是此擧可以產

生協同效應，從而造福乘客，尤其反映在票價的下調，這也是自由黨

支持合併的最根本原因。而合併後的新管理公司，也迅速兌現當初的

承諾，馬上落實全綫減價和取消轉乘入閘費，體現了協同效應的優

點；但如果人人都能享受合併帶來的好處，卻唯獨是學生未能受惠，

這樣不僅對廣大莘莘學子有欠公允，也有違當初市民對兩鐵合併的期

望。

另一方面，針對新界西北居民長期以來對於輕便鐵路服務的不滿，

例如班次疏落、車廂擠迫、月臺空間不足，又沒有駐站職員等等，當

局於六月份立法會辯論《兩鐵合併條例草案》期間，因應議員的強烈

要求，承諾會全面檢輕便鐵路在新界西北交通的角色。有關檢討已經

在九月份完成，並提交立法會。

檢討結果認爲，輕鐵日後應繼續擔當新界西北的客運骨幹，故「並

無需要有規模地主動引入更多輔助交通服務」；但爲了改善班次，輕

鐵會再添置 22 卡新車廂，預計 09 年年底前投入服務。

雖然政府能回應立法會的呼籲，迅速進行上述檢討，但當中所提出

的改善措施，自由黨擔心未必能滿足廣大新界西北乘客的真正需要。

當然，增加 22 個新車卡，單就現有的輕鐵服務而言，相信是會帶

來一定程度的改善；我也促請有關方面密切跟進，確保現時的輕鐵服

務能緊貼乘客的需要，時刻作出相應改善。
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不過，自由黨始終認爲，如果要長遠改善整個新界西北的交通規

劃，單憑這些措施並未能觸及問題的根本，而有需要作出一個更深入

更全盤的檢討。

大家也知道，隨著西鐵在零三年底通車，輕鐵的角色已逐漸由提供

新界西北區內的載客服務，轉變為西鐵的接駁工具，使原有的網絡一

方面要為西鐵「駁腳」，另一方面卻仍要兼顧區內客運的主導角色，

結果就是兩面不討好，導致服務千瘡百孔，乘客怨聲載道。

但基於專營權的關係，一直以來在區內的集體運輸服務上，輕鐵都

具有壟斷地位，其他交通工具固然難以真正打入市場，構成公平競

爭；即使有機會投得部分地區的服務營運權，但在規劃路綫上，也可

能要刻意避開輕鐵，確保不會構成直接競爭。比方説，多年來天水圍、

元朗和屯門之間的廣大地區，並無正規巴士綫連接，但看看面積少得

多的九龍市區，就至少有 50 條巴士綫來往當中各處。此外，像天水

圍北欠缺小巴服務，紅色小巴一般去到天華路就止步；即使從天水圍

還可以乘搭 77 號綠色專綫小巴前往元朗，但由於路綫迂廻，班次稀

少，候車時間長，故此雖然價錢不貴，但仍難以和輕鐵競爭。故在輕

鐵壟斷的情形下，即使其服務已經不敷應用，但居民根本別無他選，

只好啞忍。

問題就出在這裡：既然西鐵通車引致輕鐵功能變質，當局就應趁機

全盤檢討整個區內公共交通服務的安排，研究引入其他不同交通模式

如巴士和小巴等，以填補輕鐵留下的服務真空，並透過相互競爭來降

低整體車資，務求從廣大新界西北居民的角度出發，徹底解決現時該

區集體運輸網絡與實際需要脫節的問題。

最後，我亦敦促新鐵路公司，仿效現時九鐵的做法，在地鐵站加設

公衆洗手間。事實上，絕大部分市民都希望地鐵沿綫車站可以加設洗

手間，這個訴求已經很清楚，不需要再做什麽意見調查來進一步確

定。故此，除非存在難以克服的技術問題，否則我促請新鐵路公司不

要單純基於建築成本，或出於商業考慮，例如擔心會佔用租戶的鋪位

空間，而拒絕在地鐵沿綫車站設置公衆洗手間。

主席女士，我謹此陳辭。


